



CARTA ABIERTA:

## **UN GRITO POR EL BUEN VIVIR:**

### **LA PARTICIPACIÓN POLÍTICA CIUDADANA EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE.**

Los participantes del Curso Virtual “La Ética y la Participación Ciudadana en la Política al servicio del Buen Vivir (Sumak Kausay)”, de 13 países de América Latina y El Caribe, organizado por la VPS (Vigilia Permanente de Sucumbíos) de Ecuador y el CESEEP (Centro Ecuménico para el Servicio a la Evangelización y Educación Popular) de Brasil, del 1 al 12 de abril del 2024, manifestamos:

Vivimos una coyuntura económica, socio-cultural y político-ideológica que se caracteriza por la dependencia del capital transnacional y global que genera relaciones desiguales de poder a todo nivel, desde lo global hasta cada país, impactando violentamente en las condiciones de vida, que no permiten el Buen Vivir de nuestros pueblos.

En Brasil, por ejemplo, existen muchos movimientos y grupos populares que representan la voz y el grito de las minorías. Sin embargo, pasaron por momentos sombríos en los gobiernos anteriores que desarticulaban la participación popular. Hoy, con el nuevo gobierno de Lula, la realidad de la participación popular y ciudadana vuelve a suceder, pero no sin resistencia del capital y de los grupos empresariales y políticos de poder.

Por otra parte, en Ecuador, la participación política está garantizada en la Constitución de la República y las leyes como el Quinto Poder del Estado. Sin embargo, los últimos gobiernos, como el actual, van tomando rasgos autoritarios y fascistas, violentando las leyes, generando mentiras que se difunden a través de las redes sociales y medios de comunicación hegemónicos, creando un ambiente social de odio, miedo y violencia que polariza a la sociedad, impidiendo la participación ciudadana consciente y activa. Además, la ciudadanía muchas veces carece de una formación y acción política unitaria que le permitan superar una democracia meramente representativa y caminar hacia una democracia participativa para el Buen Vivir de todos/as.

Nuestros gritos y llantos, que emergen de la injusticia social que estamos viviendo en nuestros territorios, los denunciamos, ejerciendo nuestra participación ciudadana.

El grito más fuerte es la inseguridad y la violencia, que va imponiendo la arremetida neoliberal y fascista, con la concentración de poder y riqueza a costa del empobrecimiento y miseria de las mayorías. También la destrucción de los ecosistemas, el extrativismo, la minería y el agua, por parte del capital global, los atracos de la corrupción pública, van minando y reduciendo la institucionalidad del Estado. Además, el desmantelamiento de las políticas públicas y sociales deterioran los sistemas sanitarios, educativo, comunicacional, cultural y de seguridad social del país. La violencia hacia las mujeres y niñas, que se expresa entre otros indicadores en el alto índice de femicidios. Otro ámbito muy importante es la utilización de la justicia, para perseguir a los pobres y a los adversarios políticos. Todo esto es alimentado por el relato de una prensa mercantilista, corrupta y mafiosa, que manipula a la ciudadanía con la desinformación.

Ante este escenario, nuestra participación ciudadana en la política se ve afectada por nuestra falta de compromiso y conciencia social para enfrentar una crisis no sólo coyuntural sino estructural de la democracia. El quemeimportismo, el conformismo y la falta de empeño del pueblo, así como la



división de las organizaciones y grupos afectan las luchas por el cambio hacia nuevas estructuras inspiradas en el Buen Vivir (Sumak Kausay).

Por su parte, el Estado desde el Gobierno y sus instituciones, con su prepotencia, abuso de poder y corrupción, impiden la participación política ciudadana activa, que solo es canalizada por los partidos políticos que en su mayoría donde quieren que les sirvan en función de sus intereses. En esto no faltan los pseudo líderes políticos oportunistas que buscan beneficios particulares.

El dicho popular brasilero “nada sobre nós sem nós” / “nada sobre nosotros sin nosotros”, no se ejerce realmente en las discusiones y decisiones ciudadanas y populares en nuestros territorios. A pesar de todo, como dice Paulo Freire de “no ceder un centímetro de nuestro poder”, valoramos las experiencias que vienen emergiendo y hacemos uso de las reglas parlamentarias, de nuestro voto, de nuestro derecho a la voz y las críticas constructivas, combinándolas con la militancia. De esta manera luchamos por mejores condiciones de vida en general, en contra de las propuestas neoliberales de los gobiernos de la derecha. Por eso, RECHAZAMOS:

- El bloqueo injusto y sistemático a Cuba, perpetuado por más de seis décadas por el imperialismo norteamericano y nos solidarizamos con la resistencia del pueblo cubano. Así mismo, rechazamos los regímenes de derecha de América Latina, responsables de la dolorosa situación que afecta a nuestros pueblos.
- Expresamos también nuestra más enérgica condena al genocidio que continúa en Palestina por parte del gobierno fascista de Israel, que pone en riesgo la paz mundial y evidencia la inacción de los organismos internacionales.
- En el caso de Ecuador, condenamos la invasión a la embajada del país hermano de México y rechazamos con un NO rotundo la próxima Consulta Popular del 21 de abril, por ser ésta mañosa e innecesaria, que pretende fortalecer y perpetuar un estilo de gobierno autoritario.

Nos COMPROMETEMOS a:

- Fortalecer nuestra vinculación, apoyo y acompañamiento solidario a los movimientos y organizaciones sociales y populares en sus demandas y luchas específicas, buscando la unidad de todos los sectores para enfrentar el sistema de muerte que vivimos.
- Involucrar a los niños/as, adolescentes y jóvenes en los procesos de formación crítica, comunicación popular alternativa y en el cultivo de una ética y espiritualidad en el amor revolucionario, como Militantes de la Vida.
- Re-leer el magisterio social del Papa Francisco desde las periferias, con las CEBs, organizaciones sociales y políticas, centros culturales, movimientos sociales, campesinos, indígenas, afros, de mujeres, de ambientalistas y sus partidos, para trabajar juntos por otra sociedad, otra cultura, otra civilización para el Buen Vivir (Sumak Kausay).

12 abril del 2024

**Participantes del Curso Virtual  
La Ética y la Participación Ciudadana en la Política  
al servicio del Buen Vivir (Sumak Kausay)**